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ПРАЙМ # Бизнес-лента (Закрытая лента), Москва, 12 мая 2020 13:07, 

Чистая прибыль "Сафмар ФИ" по МСФО в 2019 г выросла на 3,5%, до 

9,248 млрд руб  
МОСКВА, 12 мая /ПРАЙМ/. Чистая прибыль "Сафмар Финансовые инвестиции" по 

МСФО в 2019 году выросла на 3,5% по сравнению с прошлым годом и составила 9,248 

миллиарда рублей, следует из отчета компании.  

Чистый процентный доход вырос на 14,8%, до 8 миллиардов рублей, общий доход от 

операционной деятельности и финансовый доход вырос на 7,6% и составил 23,339 

миллиарда рублей за счет роста доходов входящих в структуру холдинга активов.  

В структуре доходов 2019 года порядка 47% (10,9 миллиарда рублей) пришлось на долю 

лизингового бизнеса, 24% (5,7 миллиарда рублей) - на долю пенсионного бизнеса, около 

15% (3,4 миллиарда рублей) - на страховой бизнес, говорится в сообщении компании.  

Активы выросли на 11,6% - до 428,285 миллиарда рублей. Обязательства компании на 31 

декабря 2019 года составили 339,989 миллиарда рублей против 300,216 миллиарда рублей 

годом ранее. Капитал вырос на 5,8%, до 88,296 миллиарда рублей.  
Холдинг "Сафмар Финансовые инвестиции" входит в группу "Сафмар" Михаила Гуцериева. 

Инвестиционный портфель холдинга состоит из российских компании? и объединяет 

лизинговые, страховые и пенсионные активы: 100% ЛК "Европлан", 49% САО "ВСК", 

100% НПФ "Сафмар" и 75% "Директ Кредит Центр". 

 

Российская газета # Неделя, Москва, 13 мая 2020 20:59, КЛИКНИ 

ПЕНСИЮ  
Автор: Невинная Ирина  

До 30 июня социальные выплаты можно оформить и продлить, не выходя из дома  

На время сложной эпидобстановки Пенсионный фонд России упростил назначение 

пенсий и пособий и продлевает выплаты без участия граждан. Как это работает, совместно 

со специалистами фонда разбиралась "РГ - Неделя".  

1 Оформление пенсии через личный кабинет  
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Большинство пенсий сегодня можно оформить с помощью электронного заявления. 

Подать такое заявление можно двумя путями: через личный кабинет на официальном 

сайте Пенсионного фонда либо на портале госуслуг. Сейчас таким способом принимается 

уже 70 процентов обращений. В большинстве случаев пенсия с согласия человека 

назначается полностью дистанционно - для этого используются данные, которые 

передают в ПФР работодатели.  

2 Дистанционное назначение пенсии по телефону  

Eсли у человека нет интернета, компьютера, он не владеет смартфоном и не может подать 

электронное заявление в ПФР, на такой случай предусмотрена возможность оформить 

пенсию по телефону. Сотрудники территориального отделения ПФР связываются с 

гражданином по телефону. Eсли человек согласен на оформление пенсии без 

электронного заявления, это отражается в специальном акте. На основе этого документа 

формируется заявление и запускаются дальнейшие процессы по оформлению пенсии.  

Важно: специалисты Пенсионного фонда никогда не запрашивают персональные данные, 

СНИЛС, номер банковской карты или ПИН-код от нее, а также пароль доступа к личному 

кабинету. Eсли вам звонят от имени ПФР и просят предоставить такую информацию, 

человек имеет дело с мошенниками. Пенсионный фонд настоятельно рекомендует не 

доверять сомнительным звонкам или письмам. Для проверки можно самому позвонить в 

свою клиентскую службу.  

3 Назначение и продление пенсии инвалидам  

Все виды пенсий людям с инвалидностью и некоторые социальные выплаты назначаются 

ПФР по данным Федерального реестра инвалидов. При обращении в ПФР инвалиду 

достаточно подать только заявление, все остальные сведения фонд получает из реестра. 

При этом инвалид может направить электронное заявление и таким образом полностью 

дистанционно оформить выплату, не обращаясь за ней лично.  

Кроме того, до 1 октября 2020 года действует временный порядок определения 

инвалидности: вся процедура происходит исключительно на основе документов 

медицинских учреждений, без посещения инвалидом бюро медико-социальной 

экспертизы. Продление инвалидности также осуществляется заочно. При наступлении 

даты, до которой была установлена инвалидность по итогам освидетельствования, ее срок 

автоматически продлевается на полгода, а вместе с ним - право на пенсию и другие 

выплаты.  

4 Назначение повышенной пенсии северянам  

Все пенсионеры, которые живут в северных регионах, получают повышенную 

фиксированную выплату к страховой пенсии. Eе размер зависит от района проживания и 

при назначении пенсии определяется по документам о регистрации. Фактическое место 

жительства пенсионер должен подтвердить личным заявлением, которое необходимо 

представлять в Пенсионный фонд раз в год для продления права на выплату.  

До июля это заявление больше не нужно подавать в территориальный орган Пенсионного 

фонда, поскольку сведения о месте жительства будут уточняться самими специалистами 

фонда в рамках межведомственного взаимодействия с министерством внутренних дел по 

данным от работодателей либо по телефону при общении с самим пенсионером.  

5 Пенсии по потере кормильца  

Получателям пенсии по потере кормильца, которым исполнилось 18 лет, выплаты 

сохраняются, если они учатся на дневном отделении вуза или колледжа. В обычной жизни 

студенты должны предоставлять в ПФР соответствующие справки. Но в этом году из-за 

эпидемии сделано послабление: в ближайшие месяцы не нужно обращаться в ПФР, чтобы 
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подтвердить факт обучения и продлить выплату пенсии. До 1 июля 2020 года 

прохождение обучения будет подразумеваться по умолчанию.  

При этом территориальные органы ПФР принимают решение о продлении выплаты 

учащимся, в том числе на основе данных, поступающих из учебных заведений, а также 

сведений работодателей о трудовой деятельности.  

6 Выплаты пенсии по доверенности  

По закону пенсионер, оформивший свою пенсию по доверенности на другого человека, 

должен раз в год лично прийти в клиентскую службу ПФР или доставочную организацию, 

чтобы подтвердить доверенность. До июля этот порядок приостановлен, то есть в 

настоящее время выплата по доверенности продолжается даже по истечении двенадцати 

месяцев.  

7 Продление выплат пенсионерам без прописки  

Пенсионеры, у которых нет постоянного места жительства (регистрации), получают 

социальную пенсию. Согласно закону она назначается при условии личного заявления 

пенсионера, подтверждающего фактическое место жительства. После назначения пенсии 

такое заявление необходимо возобновлять ежегодно, чтобы не потерять право на выплату.  

До июля порядок подтверждения места жительства приостановлен, поэтому пенсионерам 

не нужно подавать заявление в ПФР, чтобы продолжить получать пенсию.  

8 Выплаты пенсии за границу  

Российские пенсионеры, уехавшие жить за границу, обязаны раз в год документально 

подтверждать получение пенсии. В этом году до июля пенсионерам такие уведомления 

отправлять в ПФР не нужно. Это будет сделано по умолчанию в соответствии с 

вступившим в силу постановлением правительства.  

Положения документа распространяются на пенсионеров, у которых срок действия 

документов, необходимых для продолжения выплат, истекает с 1 марта по 31 мая 

включительно.  

9 Eжемесячные выплаты из маткапитала  

Семьям, получающим ежемесячную выплату из маткапитала, в ближайшие месяцы не 

надо обращаться в Пенсионный фонд, чтобы подтвердить доходы и право на эту меру 

поддержки. Eсли период выплаты истекает до 1 октября, предоставление средств будет 

продлено автоматически.  

https://rg.ru/2020/05/12/do-30-iiunia-socialnye-vyplaty-mozhno-oformit-i-prodlit-ne-vyhodia-iz-

doma.html 

 

Московский Комсомолец (mk.ru), Москва, 12 мая 2020 16:14, Минтруд 

предложил изменить правила оформления пенсий  
Автор: Антонова Татьяна  

Предполагается, что вместо 15 дней документы будут рассматривать всего семь  

Правила выплаты пенсий хочет изменить Минтруд - деньги будут доходить до 

получателей быстрее. Соответствующее сообщение появилось на Портале правовой 

информации.  

Новшества коснутся нескольких категорий пенсионеров: тех, кому выплата назначена 

впервые, для кого начисление пенсии было приостановлено и переехавших на новое место 

жительства. Во всех таких случаях у чиновников сейчас есть 15 рабочих дней на 

составление документов. Этот срок планируется сократить до семи дней. Сокращение 

сроков позволит обеспечить в кратчайшие сроки доставку пенсии, прогнозирует Минтруд. 

https://rg.ru/2020/05/12/do-30-iiunia-socialnye-vyplaty-mozhno-oformit-i-prodlit-ne-vyhodia-iz-doma.html
https://rg.ru/2020/05/12/do-30-iiunia-socialnye-vyplaty-mozhno-oformit-i-prodlit-ne-vyhodia-iz-doma.html
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В ведомстве уверены, что нововведение поможет избежать социальной напряженности и 

недовольства со стороны пенсионера.  

https://www.mk.ru/economics/2020/05/12/mintrud-predlozhil-izmenit-pravila-oformleniya-

pensiy.html 

 

Life.ru, Москва, 13 мая 2020 15:02, Люди подождут. Почему жители 

Украины могут остаться без пенсий  
Автор: Юрченко Никита  

Как считают эксперты, ключевой проблемой Украины является текущая экономическая 

модель, которая направлена не на развитие государства, а на создание рабочей силы, 

которая будет работать за пределами страны.  

Министр социальной политики Украины Марина Лазебная заявила, что украинская 

пенсионная система больше не позволяет осуществлять выплаты в полном объеме и 

нуждается в срочной реформе. Предполагается, что взамен существующей будет введена 

накопительная система пенсионного страхования. Причиной того, что действующая 

пенсионная система больше непригодна, министр назвала сокращение трудоспособного 

населения на Украине. Согласно официальной статистике, сегодня на Украине на одного 

работающего приходятся два пенсионера.  

Профессор ВШЭ Андрей Суздальцев полагает, что ключевой проблемой является 

неспособность Украины перезапустить экономику, чтобы она смогла бы перейти от 

солидарной к накопительной системе.  

- Главная беда Украины заключается в том, что огромное количество талантливых, 

трудоспособных людей зарабатывают за ее пределами. Чтобы работала накопительная 

система, нужна экономика, нужны высокооплачиваемые работы, нужны налоги, тогда все 

будет. Не сразу, должно будет пройти время. Всего этого на Украине нет. Республика 

сейчас является крупнейшим экспортером труда, поэтому отойти от модели пенсионного 

обеспечения, когда государство собирает налоги с тех, кто работает, и помогает выживать 

тем, кто на пенсии, она не может, - рассказал Суздальцев.  

Политолог Дмитрий Родионов считает, что ситуация будет только усугубляться. В 

условиях глубокого экономического кризиса, вызванного в том числе и эпидемией 

коронавируса, вполне вероятно, что пенсионная система на Украине будет 

формальностью.  

Фото © ТАСС / Антон Ваганов  

- Диспропорцию между работниками и пенсионерами преодолеть в условиях нынешней 

экономической модели невозможно, она будет только расти. Примерно ⅓ 

работоспособного населения Украины планируют находиться на постоянных заработках 

за границей, и вряд ли они будут платить налоги в бюджет Украины. Поэтому, я думаю, 

пенсии будут постепенно сокращаться. Возможно, не напрямую, но через уровень 

инфляции, пока от них не останется и фигового листка. Если до 2014 года украинская 

экономическая система держалась за счет кооперации с Россией, то теперь все кончилось, 

экономические цепочки порваны, торговые пути не действуют, - отметил политолог.  

Проблема в новой реформе заключается в том, что она начинается не с чистого листа, а 

принимать меры нужно уже сейчас, заметил экономист Александр Роджерс.  

- Если бы на Украине не было пенсионеров, все были бы молодые и красивые, то реформа 

легла бы как нельзя лучше. Люди бы работали, постепенно состарились и получили бы 

свои накопления обратно. Но на Украине прямо сейчас около 12 миллионов пенсионеров, 

цифра постоянно увеличивается, а количество работающих людей падает. При этом им 

https://www.mk.ru/economics/2020/05/12/mintrud-predlozhil-izmenit-pravila-oformleniya-pensiy.html
https://www.mk.ru/economics/2020/05/12/mintrud-predlozhil-izmenit-pravila-oformleniya-pensiy.html
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еще и негде работать, так что как решать эту проблему, сказать сложно. По уму, срочно 

прекратить войну в Донбассе, помириться с Россией и всеми силами восстанавливать 

производство. Но будем реалистами: этого ожидать не приходится, - заявил экономист.  

Роджерс напомнил, что проблема с пенсионным фондом возникла не сегодня и даже не 

после Майдана, а значительно раньше, отчего решать ее еще сложнее.  

- На Украине стабильно дефицит пенсионного фонда равняется 150 млрд гривен, то есть 

около шести млрд долларов. Раньше эту разницу государство могло покрывать, теперь 

уже почти не получается. Государственный долг - величина конечная, вечно его 

пополнять не получится, а у теперешней Украины не получается даже обслуживать, - 

подчеркнул Александр Роджерс.  

Напомним, в этом году Украине предстоит выплатить по ранее взятым займам МВФ 

17,059 млрд долларов. Тело долга составляет 13,06 млрд долларов, а 3,99 млрд - это 

проценты по кредиту. Ранее президент Владимир Зеленский сообщил, что в случае если 

МВФ не одобрит новый кредит, Украина будет вынуждена признать себя банкротом.  

Post cover  

https://life.ru/p/1323580 

 

Российская газета, Москва, 14 мая 2020 6:00, Выплаты в срок  
Автор: Кузьмин Владимир 

Михаил Мишустин потребовал своевременно осуществлять поддержку медиков и 

граждан  

Министерства должны жестко контролировать своевременность доведения средств до 

конечных получателей в рамках принимаемых мер поддержки населения в условиях 

пандемии коронавируса, заявил премьер-министр Михаил Мишустин.  

Глава правительства вчера собрал по видеосвязи совещание по социально-экономической 

ситуации, чтобы обсудить два вопроса: реализацию уже действующих программ и 

подготовку новых инициатив, озвученных президентом в понедельник. В первую очередь 

он попросил отчитаться о том, как осуществляются выплаты медперсоналу за лечение 

больных с коронавирусной инфекцией. Владимир Путин ранее отметил ряд недочетов и 

распорядился перевести положенные за апрель деньги до 15 мая.  

В субъекты Федерации, подчеркнул Мишустин, средства на эти цели поступили 

оперативно: на 12 мая общая сумма доведенного финансирования превысила 27,5 

миллиарда рублей. "Однако израсходовано из них немногим более 4,5 миллиарда рублей, 

и проблемы с выплатами есть даже в тех регионах, где новая инфекция распространена 

наиболее сильно и медики продолжают работать с максимальной нагрузкой. При этом на 

Чукотке и Магадане даже не приступили к выплатам", - указал премьер.  

В рамках двух постановлений правительства, уточнил министр здравоохранения Михаил 

Мурашко, деньги получили 63,6 и 74 процента от числа медицинских работников, 

которым они положены. Но ситуация меняется постоянно. После критики президента 

регионы за один только вторник разом выплатили еще почти 1,5 миллиарда рублей, 

доведя общую сумму до 5,9 миллиарда рублей, рассказал глава Федерального 

казначейства Роман Артюхин. Чаще всего с мест приходится слышать объяснение, что 

деньги работники получат вместе с зарплатой, а ее день еще не настал. "Не надо ждать 

даты заработной платы", - не принял премьер такую причину задержек. Средства носят 

стимулирующий характер, указал он, и как только попадают в регионы, должны быть 

сразу доведены до медработников. Мишустин призвал отстающих сделать выплаты как 

можно быстрее, чтобы к 15 мая, как и поручил президент, все долги медикам за апрель 

были погашены. Фонд социального страхования тоже должен максимально быстро 

https://life.ru/p/1323580
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рассматривать документы по страховым случаям, в которых врачи пострадали от 

коронавируса, и без задержек осуществлять полагающиеся выплаты.  

Своевременность получения помощи - одно из условий успеха принятых мер. "Все 

решения по поддержке экономики и граждан не будут иметь должного эффекта, если 

люди и бизнес не получат средства вовремя", - указал Мишустин. Особое внимание он 

обратил на положение семей с детьми, для которых президент предложил ряд новых мер 

помощи. С 12 мая начался прием заявлений на единовременные выплаты в размере 10 000 

рублей на детей в возрасте 3-15 лет. За первые же сутки через сервис госуслуг было 

подано более двух миллионов заявлений, заметил глава кабмина. Eще более 12 тысяч 

граждан лично обратились в отделения Пенсионного фонда, добавил министр труда и 

социальной защиты Антон Котяков.  

Перечисление средств родителям, напомнил глава минтруда, начнется с 1 июня. "В общей 

сложности мы планируем, что данная мера поддержки охватит семьи с 22 миллионами 

детей. Общий объем расходов средств, которые мы на это запланировали, 197,2 

миллиарда рублей", - заметил он.  

Eсли эти выплаты начнутся с лета, то положенная материальная помощь на детей до трех 

лет уже доходит до семей. По 5000 рублей на каждого ребенка родители могут получить 

за апрель, май и июнь. При этом право подать заявление на помощь у них сохранится 

вплоть до октября. "На данный момент средства уже перечислены семьям, в составе 

которых более 2,2 миллиона детей", - заявил министр Котяков. Общая сумма уже 

кассового расхода составила 19 миллиардов рублей.  

Завершается подготовка нормативных документов для увеличения минимального размера 

пособия по уходу за ребенком до 1,5 года - с 3375 до 6751 рубля. Чаще всего, пояснил 

глава минтруда, его получали молодые семьи, студенты, люди, которые на момент 

рождения первого ребенка не работали. "Таких граждан в нашей стране около 300 тысяч 

человек", - уточнил он. Объем средств, который предполагается направить на эту выплату, 

составит порядка 7 миллиардов рублей.  

Михаил Мишустин поручил министерству труда и социальной защиты следить за 

доведением денежных средств до семей и совместно с минкомсвязи - за корректностью 

работы электронных сервисов, с помощью которых граждане могут подать необходимые 

для получения финансовой поддержки заявления. "Все, кто имеет право на выплаты, о 

которых мы говорим, должны их получить без задержек", - указал глава правительства.  

Новые меры поддержки президент предложил и для бизнеса. В частности, с 1 июня для 

поддержки занятости правительство запустит новую льготную программу кредитования 

для предприятий из наиболее пострадавших отраслей и социально ориентированных 

некоммерческих организаций. Eй смогут воспользоваться организации с общей 

численностью сотрудников до 7 миллионов человек. Минэкономразвития уже 

подготовило необходимый проект постановления с правилами кредитования. Получить 

займ смогут юридические лица и индивидуальные предприниматели, у которых есть 

наемные работники и которые осуществляют деятельность в пострадавших отраслях.  

АКЦEНТ  

Все решения по поддержке экономики и граждан не будут иметь должного эффекта, если 

люди и бизнес не получат средства вовремя  

Михаил Мишустин потребовал сделать все возможное для своевременной выплаты 

надбавок медикам. Фото ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
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Ugra-news.ru, Ханты-Мансийск, 15 мая 2020 15:10, Окружную пенсию 

оформляют целыми семьями  
К Международному Дню семьи мы собрали истории участников программы 

правительства Югры "Две пенсии для бюджетников", которые вступают в эту программу 

всей семьей.  

Джамила Шихбубаевна и Даир Сулейманович Шидиевы педагоги. Работали в 

Леушинской коррекционной школе (Кондинский район). Об окружной льготе для 

учителей узнали пять лет назад. В это время они уже задумывались о том, какую пенсию 

им предстоит получать. Изучили окружной закон, узнали обо всех условиях программы 

"Две пенсии для бюджетников" и решили участвовать.  

"Мы понимали, что это не какая-то частная контора предлагает деньги вкладывать, это 

фонд правительства в соответствии с окружным законом, значит, можно доверять. К тому 

же такая выгода - наши взносы увеличиваются вдвое. И мы решили накопить себе вторую 

пенсию. Мы и дочери своей посоветовали участвовать. Ей тогда еще и 30 лет не было. Но 

мы понимали - чем раньше начнет участвовать, тем больше накопит", - рассказала 

Джамила Шихбубаевна.  

Сейчас супруги Сулеймановы уже получают вторую пенсию: Джамила Шихбубаевна 11 

тысяч рублей в месяц, а Даир Сулейманович 8,5 тысяч рублей. Причем Джамила 

Шихбубаевна продолжает работать и продолжает пополнять свой пенсионный счет.  

А семья Калинушкиных (на фото выше) из Нефтеюганского района вступила в программу 

"Две пенсии для бюджетников" вчетвером! Еще в 2007 году сначала сын Павел 

Викторович, а через неделю мама Наталья Ивановна и папа Виктор Александрович. Дочь 

Анастасия Викторовна присоединилась к ним спустя 13 лет - в 2020 году. Все они 

работают в Пойковском центре культуры и досуга "Родники". Мама и папа уже получают 

окружную пенсию, продолжая при этом делать взносы. Взрослые дети пока только 

пополняют свой пенсионный счет и получают на него доплату из окружного бюджета.  

"Мы нисколько не сомневались, когда заключали договор, сразу поняли, раз гарантирует 

правительство Югры, значит программа надежная. В нашем центре многие 

воспользовались этой льготой", - рассказал Павел Калинушкин, директор ЦКиД 

"Родники".  

Заведующая д/с "Елочка" (Ханты-Мансийск) Инна Ярманова заключила договор по 

программе "Две пенсии для бюджетников" еще в 2007 году. Об этой программе тогда 

мало кто знал, еще не было примеров получателей пенсии, но она не сомневалась: "Это же 

наш округ, наши окружные власти придумали такую льготу, мы им верили безоговорочно. 

А теперь я очень рада, потому что уже получаю доплату к своей обычной пенсии".  

Муж Инны Викторовны вступил в окружную пенсионную программу только в 2018 году. 

Причем, он сам спросил ее об этой льготе. И теперь Виктор Владимирович, который 

работает в Базе авиационной и наземной охраны лесов, регулярно пополняет свой 

пенсионный счет и получает на него доплату из окружного бюджета.  

Александра и Алексей Чувакины из Ханты-Мансийска заключили договор 

дополнительного пенсионного обеспечения в один день в ноябре 2014 года. Александре 

тогда не было и 30 лет, т.е. до пенсии еще далеко.  

"Я уверена, что о своем будущем материальном благополучии нужно заботиться заранее, 

а не когда уже приблизится пенсия. Я использую разные инвестиционные механизмы и 

сразу оценила эту пенсионную программу. Это действительно выгодный способ 

инвестировать в свою пенсию, поэтому и муж заключил договор с Ханты-Мансийским 
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НПФ", - рассказала Александра. Она работает в телекомпании "Югра", а Алексей - на 

станции скорой помощи.  

Семейных историй заключения договора по программе "Две пенсии для бюджетников" в 

Ханты-Мансийском НПФ довольно много. Родственника среди участников программы 

имеет каждый пятый клиент. Обычно первой заключает такой договор супруга, а уже 

потом в программу вступает супруг.  

У супругов Стефановых было наоборот. Заведующий кардиохирургическим отделением 

ОКБ Ханты-Мансийска Сергей Стефанов заключил договор в 2017 году.  

"Просто посчитал и понял, что это очень выгодно, к тому же гарантируется законом 

ХМАО-Югры. Среди моих коллег-врачей уже есть те, кто получает эту пенсию. Взносы 

сам не плачу, их автоматически вычитают из моей зарплаты, а каждый месяц вижу эти 

отчисления по квитку из бухгалтерии. А в "Личном кабинете" на сайте вижу, как растет 

мой пенсионный капитал, он увеличивается не только за счет моих взносов, но и за счет 

взносов из окружного бюджета и инвестиционного дохода Ханты-Мансийского НПФ", - 

пояснил Сергей Андреевич.  

Супруга Сергея Стефанова Екатерина не смогла заключить договор вместе с мужем - не 

хватило стажа работы в бюджетном учреждении Югры. Но, как только ее стаж достиг 

пяти лет, Сергей Андреевич сам напомнил ей об этой пенсионной программе, и теперь она 

тоже увеличивает свою будущую пенсию.  

Мадина Максумовна и Владимир Леонидович Косовы из Советской детской школы 

искусств решение приняли вместе.  

"Пенсия не за горами, а у нас трое детей, всех поднимать надо. У нас в школе многие 

участвуют в программе "Две пенсии для бюджетников". Леонид Фомин (преподаватель по 

классу "Гитара") уже давно получает такую пенсию, вполне неплохую, и его дочь тоже 

такой договор заключила, значит, можно верить", - рассказала Мадина Максумовна.  

Программа " Две пенсии для бюджетников " реализует АО "Ханты-Мансийский НПФ" 

на основании Закона ХМАО-Югры №64-оз "О дополнительном пенсионном обеспечении 

отдельных категорий граждан". Участниками программы является около 50 тысяч 

югорчан, около 5 тысяч из них уже получают дополнительную окружную пенсию. 

Подробности на сайте двепенсии.рф.  

https://ugra-news.ru/article/okruzhnuyu_pensiyu_oformlyayut_tselymi_semyami/ 

 

 

Деловой еженедельник Профиль, Москва, 18 мая 2020, НЕ РОЖАЮТ И 

НЕ ПРИЕЗЖАЮТ  
Автор: Макарова Юлия  

Почему Россия продолжает вымирать, несмотря на демографические меры государства  

Население РФ сократится к 2036 году на три миллиона человек, предполагает базовый 

прогноз Росстата. И это не самый пессимистичный вариант: потенциально количество 

россиян может уменьшиться более чем на 12 млн человек. Пока властям не удается ни 

увеличить рождаемость, ни грамотно использовать миграцию для поддержания 

демографических ресурсов.  

Исчезающая Федерация  

Население России продолжает уменьшаться второй год подряд. По итогам 2018-го оно 

сократилось почти на 100 тыс. человек. В 2019 году потери были меньше - минус 35,6 тыс. 

человек.  

https://ugra-news.ru/article/okruzhnuyu_pensiyu_oformlyayut_tselymi_semyami/
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До этого количество россиян непрерывно увеличивалось начиная с 2009 года. Но теперь, 

несмотря на колебания показателей, негативный тренд выглядит вполне основательным и 

имеет все шансы закрепиться надолго.  

За последние пару лет общее снижение численности населения зафиксировано в 59 

субъектах России, следует из демографического рейтинга РИА "Новости". Если измерять 

потери в процентах от общего числа жителей, то аутсайдерами традиционно окажутся 

северные регионы - например, Магаданская область (-3,7% в 2017- 2019 гг.) и Республика 

Коми (-3,5%). В этих данных нет ничего неожиданного или удивительного: все давно 

привыкли к тому, что российский Север за исключением богатых нефтегазовых регионов 

теряет население. А поскольку речь идет о малонаселенных территориях, то их потери 

относительно невелики. В Магаданской области за два года недосчитались всего 600 

человек, в Коми - 3500 жителей.  

Но если посмотреть на регионы, которые лидируют по фактическим, а не процентным 

потерям, картина выглядит намного печальнее. Так, в Нижегородской области население в 

2017-2019 годах уменьшилось на 47,8 тыс. человек, в Ростовской - на 46,5 тыс., в 

Воронежской - на 37,9 тыс. Почти всю первую десятку такого антирейтинга займут 

регионы Центральной России и Поволжья.  

"Вымирание центральных регионов страны - давняя история, эта тенденция проявилась не 

вчера, - отмечает директор Института демографии НИУ ВШЭ Анатолий Вишневский. - 

Эти регионы находятся в мощном поле притяжения московской агломерации и Санкт-

Петербурга, которые высасывают оттуда людей". По словам эксперта, традиционно 

русские губернии питают крупные города человеческими ресурсами еще с XIX века.  

"Миграция омолаживает население тех регионов, куда едут люди (поэтому в Москве 

число родившихся больше числа умерших), и, напротив, усугубляет процесс старения 

населения там, откуда люди уезжают. Из-за этого в центральных регионах РФ очень 

неблагоприятная демографическая ситуация: естественная убыль сочетается с 

миграционной", - объясняет профессор кафедры социологии семьи и демографии 

социологического факультета МГУ Александр Синельников.  

Рождаемость сейчас низкая по всей стране, добавляет ученый. Исключение составляют 

лишь несколько национальных республик, но и эти исключения временные. Сегодня 

традиции высокой рождаемости ослабевают даже на Северном Кавказе, согласен с ним 

Вишневский.  

Данные Росстата наглядно подтверждают эту тенденцию. Естественная убыль населения - 

превышение количества умерших над количеством рожденных - стала в России обычным 

явлением. Только в 2013-2015 годах статистика показывала небольшое положительное 

"сальдо" - на 24-32 тыс. человек. Но затем страна снова ушла в минус.  

В прошлом году естественная убыль была рекордной за последнее десятилетие - минус 

317 тыс. человек. Первые месяцы 2020-го тоже не принесли позитива. В январе- феврале 

число умерших в стране превышало число родившихся в 1,4 раза, сообщал Росстат.  

Долгосрочная убыль  

Власти признают, что с негативным трендом давно пора что-то делать. "К сожалению, 

нужно отметить достаточно тревожные тенденции в части рождаемости", - говорила 

прошлым летом детский омбудсмен Анна Кузнецова. По ее словам, за 2016-2018 годы 

рождаемость сократилась с 1,88 млн до 1,6 млн детей в год, то есть более чем на 15%. А 

число родившихся по итогам 2018-го было минимальным за 12 лет. Чтобы обеспечить 

полное замещение поколений, необходимо поддерживать коэффициент рождаемости на 

уровне не ниже 2,1, уточняет Синельников. То есть каждая женщина должна произвести 

на свет двух и более детей в течение жизни. Только в таком случае в следующем 
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поколении дочерей, потенциально способных произвести на свет потомство, будет не 

меньше, чем их матерей. Ведь на каждые 100 девочек в среднем сегодня рождается 106 

мальчиков, и далеко не все девочки доживают до репродуктивного возраста и становятся 

матерями.  

Но пока мы значительно отстаем от этого критического значения. По данным Росстата за 

2018 год, коэффициент рождаемости составлял всего 1,58.  

Эти данные позволяют рассчитать еще один важнейший демографический показатель - 

чистый коэффициент воспроизводства населения. По сути, речь идет об отношении 

фактической рождаемости к необходимым критическим значениям.  

В 2018 году показатель едва дотянул до 0,75.  

В итоге сейчас происходит неполное замещение поколений, и каждое следующее 

поколение по численности на четверть меньше предыдущего. "Однако это не означает, 

что население сразу же, с места в карьер, начинает вымирать", - уточняет профессор 

социологического факультета МГУ.  

По его словам, при режиме неполного замещения поколений население может еще 

некоторое время расти по инерции. Но если такая ситуация сохраняется несколько 

десятилетий, то количество жителей страны неизбежно начинает уменьшаться.  

К примеру, в РФ чистый коэффициент воспроизводства опустился ниже единицы в 

середине 1960-х годов, то есть два поколения тому назад. А число родившихся стало 

меньше числа умерших только в 1992 году. И если бы не очередной экономический 

кризис, естественная убыль населения началась бы еще позже.  

Сейчас мы наблюдаем последствия демографической ямы, созданной в конце XX века, 

повторяют власти. В 1990-х годах детей было просто мало. Теперь они вступили в 

активный репродуктивный возраст и в силу своей немногочисленности не могут нарожать 

достаточное количество новых граждан.  

В начале 2019 года Минтруд прогнозировал, что естественный прирост населения вновь 

начнется в течение трех-четырех лет. Но к концу прошлого года стало очевидно, что 

надежды не оправдаются.  

В декабре Росстат опубликовал обновленный демографический прогноз на ближайшие 15 

лет. Он представлен в трех вариантах - низком, среднем и высоком. Но ни в одной из 

версий не ожидается естественного прироста населения.  

Причем по сравнению с прогнозом, опубликованным годом ранее, почти все показатели 

скорректированы в сторону понижения. Самый реалистичный, средний вариант 

предполагает сокращение количества россиян уже не на два, а на три миллиона человек к 

2036 году - до 143 млн жителей. В пессимистичном варианте количество жителей 

уменьшится на 12,1 млн человек.  

В мировом тренде  

Тенденции, с которыми столкнулась Россия, характерны для большинства современных 

государств. "Мы находимся в естественном общемировом тренде, - говорит директор 

Института демографии ВШЭ Анатолий Вишневский. - Сейчас во всех развитых и многих 

развивающихся странах установилась низкая рождаемость. С этим практически ничего не 

поделать".  

Александр Синельников из МГУ дает похожую оценку: снижение рождаемости - 

общемировая тенденция. "Население планеты в целом пока что растет. Но в странах, где 

проживает почти половина населения мира, чистый коэффициент воспроизводства ниже 

единицы. Это не только Российская Федерация и другие государства европейской части 

бывшего СССР. Это вся Европа в целом, США, Канада, Австралия, Китай, Япония, 

многие страны Латинской Америки. Даже в Турции и некоторых арабских странах, где 
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еще недавно рождаемость была высокой, коэффициент воспроизводства теперь ниже 

единицы", - рассказывает эксперт.  

Помимо снижения числа женщин репродуктивного возраста и перехода к новой 

демографической модели на российских показателях сказываются и экономические 

причины. Уровень рождаемости в РФ падает в том числе из-за стагнации доходов 

населения, говорил в прошлом году на Петербургском экономическом форуме 

замминистра труда Алексей Вовченко.  

"Мы связываем все-таки эту причину (падение рождаемости. - "Профиль") с экономикой, 

прежде всего с уровнем доходов нашего населения, которые за последние годы если не 

падают, то в принципе остановились", - объяснял чиновник.  

Одной из основных мер экономической поддержки семей с детьми в России стал 

материнский капитал. Ранее он полагался при рождении второго и третьего ребенка, но 

нынешней весной его распространили и на первого.  

Однако, по мнению Анатолия Вишневского из Высшей школы экономики, это скорее 

способ борьбы с бедностью, чем эффективная мера для повышения рождаемости. Низкую 

рождаемость демонстрирует в основном средний класс, а те 400- 600 тыс. рублей, которые 

полагаются семьям в качестве маткапитала, не покрывают необходимых расходов на 

ребенка.  

"Можно помогать бедным семьям, но это совсем не значит, что, если семьи выходят из 

бедности, они начнут больше рожать. Есть процессы, против которых мы бессильны. 

Поэтому не нужно пытаться обещать, что если мы введем пособие или выплаты, то все 

наладится, - считает директор Института демографии. - Для этого просто нет оснований".  

По мнению Александра Синельникова, программа маткапитала все же дает 

демографический эффект, хотя и не для всех. Маткапитал в гораздо большей степени 

повлиял на рождаемость в сельской местности, чем в городах и тем более мегаполисах, 

говорит профессор. "Для сельских семей эти деньги больше значат. Играют роль и цены 

на жилье. В Москве на такую сумму и балкон не купишь, но в деревнях за несколько 

сотен километров от столицы можно существенно улучшить жилищные условия за счет 

средств маткапитала", - объясняет социолог.  

Синельников подчеркивает: если меры стимулирования действуют главным образом на 

бедные слои населения, это еще не значит, что они неэффективны. Тем более в любой 

момент бедные могут разбогатеть, а богатые - разориться.  

Эксперты Общественной палаты и Института научно-общественной экспертизы не 

отрицают пользу государственных демографических мер. Но в докладе, подготовленном в 

2019 году совместно с РАНХиГС, они отмечают, что финансирование по этому 

направлению недостаточно. По их мнению, чтобы повысить рождаемость, нужно 

выделять на поддержку демографии в четыре раза больше средств, чем предусмотрено 

уже принятыми решениями.  

Надежды на миграцию  

В странах с низкой рождаемостью основным источником пополнения демографических 

ресурсов становится миграция, напоминают демографы и социологи. Для государства с 

такой огромной территорией, как Россия, это особенно актуально. Но пока миграция не 

компенсирует естественной убыли в нашей стране, а в обществе довольно сильны 

антимигрантские настроения.  

Главная страшилка состоит в том, что, если открыть границы для приезжих, в России 

будет так же, как в Западной Европе, где мигранты живут целыми анклавами по своим 

неписаным законам и доставляют массу неприятностей местному населению.  
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Однако такой прогноз неверен по трем причинам, отмечает Синельников. Пока в Россию 

прибывают мигранты из стран бывшего СССР, прежде всего из республик Средней Азии. 

Но, несмотря на все различия в уровне жизни и укладах, Советский  

Союз был единым культурным пространством. И жители этих республик отличаются от 

россиян намного меньше, чем выходцы из арабских и африканских стран от западных 

европейцев.  

Кроме того, в Россию не едут потенциальные социальные иждивенцы: в отличие от 

Европы, на социальные пособия в РФ особенно не проживешь.  

Третья причина состоит в том, что у нас практически нет этнических анклавов. Концепция 

миграционной политики предусматривает меры, препятствующие их формированию. Если 

в Западной Европе в какой-то пригород начинают массово въезжать мигранты, то местные 

жители так же массово оттуда выезжают. У россиян же такая возможность есть далеко не 

всегда. Вдобавок приезжие заключают много браков с жителями России, в то время как 

европейские мигранты предпочитают выписывать невест с исторической родины.  

Тем не менее не стоит считать, что за счет миграции можно решить все демографические 

вопросы, подчеркивает Синельников. Она может создать намного больше проблем, чем 

решает. Прежде всего в отношениях между мигрантами и местным населением.  

Чтобы грамотно использовать этот ресурс, нужна отдельная программа по привлечению 

приезжих и их интеграции, добавляет Вишневский из НИУ ВШЭ. А тот факт, что вопрос 

передали в ведение МВД после упразднения Федеральной миграционной службы, никак 

не помогает двигаться в нужном направлении. По мнению эксперта, этим должно 

заниматься гражданское ведомство. "Нужно пробовать разные варианты, как, например, в 

Канаде. Они десятилетиями экспериментируют и меняют подходы, привлекают к этому 

волонтерские организации. У нас же ничего этого нет. И такой важный компонент 

возможного роста населения остается в запущенном состоянии", - заключает директор 

Института демографии НИУ ВШЭ.  

Демографический коронакризис  

Сегодняшняя ситуация с пандемией COVID-19 способна заметно ухудшить 

демографические показатели, единогласно прогнозируют эксперты. Коронакризис может 

повлиять на численность населения сразу двумя путями.  

С одной стороны, он приведет к уменьшению миграции, ожидает Александр 

Синельников. "Экономические последствия пандемии будут не менее серьезными, чем 

медицинские. Огромное количество людей теряют работу и остаются без средств к 

существованию", - напоминает он.  

Эксперт ожидает, что в сложившихся условиях россияне в разных регионах страны 

согласятся пойти на ту работу, которую до сих пор выполняли мигранты. В результате 

потребность в приезжих и их рабочей силе снизится.  

Главный демографический компонент - рождаемость - тоже может пострадать из-за 

пандемии. Ученый называет наивными рассуждения о том, что из-за пребывания дома в 

самоизоляции россияне произведут на свет больше детей. "В это не то что слабо верится, а 

не верится вообще. Принимая решение об увеличении семейства, люди учитывают свои 

возможности.  

И с учетом того, что пандемия - это очень сильный экономический удар по миллионам 

семей, ухудшение их положения вряд ли поспособствует повышению рождаемости", - 

говорит Синельников. Он также напоминает, что экономический кризис 1990-х годов 

сопровождался сильным падением рождаемости.  

Похожую оценку дают и в Институте демографии НИУ ВШЭ. "Уже сейчас значительно 

вырос спрос на противозачаточные средства и презервативы. В целом мне кажется, что 
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любой здравомыслящий человек поостережется сознательно планировать ребенка на 

будущий год, и его вряд ли можно в этом упрекнуть", - резюмирует Анатолий 

Вишневский.  

Источник: Демографический рейтинг регионов РИА Новости.  

Источник: данные Росстата, расчеты "Профиля".  

 

 
Чтобы обеспечить прирост населения в стране, каждой женщине нужно рожать по два и 

более ребенка, но в большинстве государств такая практика ушла в прошлое. Фото: 

Shutterstock/Fotodom  

 

 
Графика: Мария Митина/"Профиль". Источник: паспорт нацпроекта "Демография" 

(утвержден в 2017 году), данные Росстата. 


